

Alfonso Guillén Zelaya Distinguido Liberal Demócrata, Periodista y Poeta Hondureño, Comenta Favorablemente los Principios y Propósitos del Partido Democrático Hondureño

"México, D. F. a 20 de diciembre de 1946.

Señores:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.
Lic. Antonio Madrid h.
S. Pedro Sula, Honduras, C. A.

Estimados amigos:

Oportunamente recibí su carta, la Declaración de Principios del Partido Democrático Hondureño y varios números de «Vanguardia», patriótico semanario que he continuado recibiendo con el explicable retardo de la distancia.

No les había contestado antes porque en estos días de transición del Poder en este país, ni los extranjeros nos hemos sustraído al contagio de júbilo popular y apenas si me ha quedado tiempo necesario para cumplir con mis obligaciones de prensa. Pero todo eso pasó ya y les va mi

respuesta, autorizándolos para que hagan de ella el uso que deseen.

Sin entrar, por innecesario, en un análisis específico de los principios que el PDH. sustenta, daré a su Comité Directivo, de modo general, la opinión que me ha hecho el honor de solicitarme por el

digno medio de ustedes. Nada piden los principios del PDH que no sea derecho legislado y ACTUANTE en todas las naciones democráticas. En nada se excede el ideal de ustedes. Cuanto en él se demanda me parece adap-

Pasa a la 2a. Pág.

VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año I

San Pedro Sula, Hond, C. A., Enero 4 de 1947

No. 28

Sección Editorial

Caudillismo y Partidos Políticos

PARA DESGRACIA nuestra, en Honduras ha imperado y aún reina el caudillismo que impidió y está estorbando actualmente la organización de verdaderos partidos políticos y la realización en nuestro país de los principios democráticos. El caudillismo es uno de los grandes responsables del desastre actual en que nos encontramos la gran mayoría de los hondureños. Hora es ya de que hagamos una guerra sin cuartel, antes de que sea demasiado tarde y que nos esforcemos por organizar verdaderos partidos, políticos, únicos que pueden salvar los intereses de la Patria hondureña que hoy está exigiendo el concurso de todos sus hijos para salir de la postración en que se encuentra.

Es cierto que los tradicionales bandos «políticos» hondureños elaboraron principios políticos basados en los enunciados por los grandes publicistas de los países poderosos de la tierra; pero también es absolutamente verdad que los caudillos y sus secuaces, apoyándose en la ignorancia, en la miseria económica, en la indiferencia de nuestro pueblo por la verdadera política, en la demagogia y en los intereses económicos extranjeros y antidemocráticos, engañaron tristemente a nuestro pueblo, y lo desorientaron a tal grado, que lo hicieron confundir los partidos con los caudillos.

Con sus prácticas demagógicas la tradicional politiquería hondureña, hizo olvidar al pueblo los principios políticos y los intereses de la Patria y lo condujo a luchar sólo por hombres, por caudillos, que llegaron a ser omnipotentes en su partido y al llegar al Poder Público se convirtieron en autócratas, en dictadores y como al pueblo se le había enseñado y acostumbrado a luchar por ellos y no por los intereses de la Patria y los principios del Partido, no pudo establecerles frenos a esos hombres endiosados. De allí nacieron y pueden seguir surgiendo los dictadores, ya sean de origen constitucional o inconstitucional.

Si examinamos la actuación de nuestros gobiernos, vemos inmediatamente que, aun en los períodos presidenciales de origen constitucional, la voluntad del Presidente es la única que impera en todo el Gobierno. Los diputados, con raras y honrosas ex-

Pasa a la 4a. Pág.

UNIDAD NACIONAL

(CONCLUYE)

Como se ve, el cambio de sistema económico y social en Honduras, es un problema que no puede ser resuelto por un sector social en particular, con exclusión de los demás. Porque este movimiento revolucionario (llamamos revolución al cambio de sistemas económicos y sociales, no al levantamiento armado, conste)

es de tipo nacional. No es tarea exclusiva de los intelectuales, no es un movimiento de la clase obrera en contra de la propiedad privada, no es tampoco una revolución campesina, y no es por último, la toma del poder público por los industriales; es solamente el desplazamiento de la comuni-

Pasa a la 3a. Pág.

JUVENTUD

Su Legado, del Gran Patriota Francisco Morazán

Dos horas antes de concurrir al patíbulo, como mártir lleno de dignidades, nuestro héroe máximo centroamericano, se pronuncia con diamantina palabra de moción ante el mundo; legando, la causa de la UNION nacional, por la que ese día funesto 15 de Septiembre de 1842, muere asesinado, víctima del fanatis-

mo MONACAL obscurantista; si, deja al germen social, la juventud, que nunca morirá, la que creará la perfección de la libertad, de la fraternidad y justicia en el Istmo de Centro América; así lo desea, porque es ella merecedora de cultural plasticidad evolutiva, fuerza enfocada hacia la reforma y mejoramientos hu-

manos. Hace ciento cuatro años, ese nervio medular de los ejércitos aliados de Centro América; protectores de la ley creadora de la nacionalidad, iba marcando brillantes jornadas de heroísmo: aquel soplo augus-

Pasa a la 3a. Pág.



“Simbolismo del Legado de Morazán a la juventud centro americana, hecho dos horas antes de ser asesinado en San José de Costa Rica, por el obscurantismo clerical el 15 de Septiembre de 1842. Fresco hecho por el pintor nacional Max Euceda, sobre el muro Occidente del principal salón del Casino Hondureño de Tegucigalpa y dirigido por el restaurador del indicado Centro Social, Doctor Manuel G. Zúñiga, año 1946.»

MIRADOR

— Por T. Miró —

ANTICAUDILLISMO

Los problemas específicos del país no pueden ser resueltos por un solo hombre como piensan los de la vieja guardia caudillista. Nuestros problemas tienen que ser planteados y solucionados por las mayorías y no por una pequeña minoría agrupada a un caudillo. La prueba de nuestro aserto la vemos en la actual dictadura, que hasta el presente no ha hecho siquiera un estudio de nuestras necesidades, y sin un previo inventario en el que se tome en cuenta todo lo que

Pasa a la 4a. Pág.

Ideales Revolucionarios:

Si Yo Fuera Presidente

¿Otro presidenciable? Esta será la primera impresión que reciba el lector al leer el título de esta columna. Pero no, no se preocupen, que presidenciables ya los hay a granel y no seré yo uno que se suma a la caravana. Hoy, cualquier se considera con bagaje suficiente, con ejecutorias, para lanzarse. Yo quiero ser columnista, y se me antoja que al conseguir la oportunidad de ensayarme puedo señalar lo que un hombre de buena voluntad, un verdadero administrador de los intereses vitales de la Patria, podría hacer sentado en la poltrona presidencial.

Valgan estas explicaciones a manera de introducción, subrayando que sólo deseo apuntar lo que, en mi concepto de hondureño, que amo entrañablemente a mi Patria, debía hacerse para hacerla grande, respetada, rica, próspera y democrática.

Y ahora entremos en materia:

MI GABINETE

Si yo fuera presidente seleccionaría un cuerpo de Ministros entre los hondureños más destacados, honrados, progresistas y demócratas, ciudadanos con verdadero sentido

Pasa a la 4a. Pág.

Alfonso Guillén Zelaya.....

Viene de la 1a. pág

table a las condiciones especiales de Honduras.

Por la unidad nacional de mi país vengo luchando desde hace más de veinte años. En la prensa hondureña "La Unidad de Honduras y el Olvido del Pasado" fue el lema de esa lucha. Fuera de Honduras he continuado trabajando por esa misma finalidad, y nada me complace tanto como constatar que la juventud de mi patria se organiza para librar la batalla contra el tradicionalismo divisionista de nuestras decrepitas facciones políticas.

La fe en el porvenir que la unidad de Honduras me inspira y el fervor con que la he cultivado, constituyen en mi vida una convicción tan arraigada, que en una lucha por la Presidencia de esa República, estaría con cualquier hondureño—no excluyo a ninguno—que fuera capaz, por "su actuación democrática bien probada", por su amplitud de miras y por su odio al odio divisionista, de congregarse en torno de su nombre a todos los sectores nacionales que creen en el "gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo".

Para una lucha de esa clase no vacilaría en regresar a Honduras oportunamente; pero para una disputa del faccionalismo sin ideales, puede anticiparse que no estaré yo ni muchos otros hondureños que no deseamos contribuir con nuestra presencia a justificar una farsa electoral ni asumir la responsabilidad de la hecatombe que se presentaría—no importa el plazo—como derivación consecuente, aunque, debo declararles que hay en la mayoría de la emigración un profundo escepticismo respecto a la posibilidad de un simulacro siquiera de elección presidencial en ese país.

En ningún caso me sustraeré, eso sí, a continuar la pelea por la eliminación del sistema que hace posible el mantenimiento de regímenes tiránicos en Honduras. Seguiré de frente combatiendo—solo, si es necesario—porque a la actual dictadura no suceda otra igual o semejante, sino un gobierno de auténtica estructura democrática.

Ningún pueblo débil, y menos si a su debilidad se suman la pobreza, el atraso, la despoblación y desorganización del nuestro, puede sustentar dividido, sus intereses nacionales y sus libertades, ni impulsar su desenvolvimiento. Honduras, a mi juicio, necesita un gran partido mayoritario, integrado por todas sus fuerzas democráticas, para luchar con el mayor número de probabilidades a su favor, por el restablecimiento de la paz como expresión legítima de la justicia, de la cultura y de la prosperidad.

La unidad democrática debe ser nuestro primer paso salvador. Y digo el primero, porque la emancipación de un pueblo no se logra exclusivamente con soluciones políticas. Los peones de la miseria, serán siempre los esclavos de la ignorancia y de la servidumbre.

Lo anterior significa que paralelamente a nuestra unificación democrática hayamos de consagrarnos a construir las bases de nuestro desarrollo económico, si queremos dar eficacia y permanencia a la sucesión pacífica de gobiernos emanados de la libre determinación popular. Las leyes por sí solas, no importan cuan avanzadas, jamás podrán cambiar la trágica realidad en que vivimos.

Es claro que Honduras no podrá aspirar a una evolución que no responda a las posibilidades de su desarrollo incipiente. Los infantilismos ex-

tremistas no pueden sustentarse en ningún movimiento serio para eliminar el sistema dictatorial que padecemos, sin exponer el país a una situación quizás peor de la que ahora sufre; pero los derechos fundamentales del hombre, tanto los relativos a la satisfacción adecuada de sus necesidades físicas, de las intelectuales y de todas aquellas inherentes a su condición humana, aparte de haber sido expresamente reconocidos por todas las naciones que pelean por la libertad contra el totalitarismo nazifascista, no pueden negarse a ningún pueblo, bajo ningún pretexto. El atraso nunca ha sido ni es argumento válido para perpetuar la iniquidad económica y política en ningún sitio de la tierra.

Nuestra Revolución tendrá que ser esencialmente democrática. Y su hora está por sonar, pese a los pesimismo y a todas las maniobras y designios de las fuerzas oscuras que pretenden impedirla. Bajo las nuevas condiciones que la última guerra ha creado no podrán vivir, o tendrán vida efímera, los islotes de tiranía que manchan el mundo. Ninguno escapará a esta sentencia de la historia, en cuya corriente se hundirán todos los obstáculos deletéreos que nunca más volverán a entorpecer el destino del hombre.

Obstinarse, por eso, en negar al pueblo hondureño la oportunidad de vivir una vida democrática por los caminos de la paz, que son los de la libertad y la justicia, será tanto como abrirle las puertas a la violencia. Y desahada la violencia—que bajo la opresión podrá aplazarse, pero no impedirse—las vidas y las propiedades perecerán en una proporción sin precedente, envueltas en los remolinos del odio incontrolable. Nadie—ya que el país será la víctima fundamental—escapará a las consecuencias de la tragedia

espeluznante, aunque sin duda ningunos las sufrirán con la tremenda intensidad de aquellos que la están provocando.

Declaro que no desearía ver a mi patria en escombros ni convertida en un matadero. Repruebo la venganza como actitud política. No la considero un procedimiento fecundo para renovar pueblos. Creo, eso sí, en la justicia, aunque me parece difícil precisar dónde termina la primera y comienza la segunda; a raíz de la liquidación de una dictadura que por largos años ha suprimido todos los derechos humanos y durante cuya existencia la inmensa mayoría de los hondureños ha estado bajo las crueldades de la opresión y solamente un sector mínimo lo constituyen los opresores. Donde las víctimas tienen que ser los jueces, se corre el riesgo de incurrir en lo mismo o peores excesos de los victimarios, y la aplicación de la justicia fácilmente degenera—ya lo he dicho otras veces—en una forma de venganza.

No se crea que yo reclamo la impunidad de los esclavizadores de pueblos. Nada de eso. Es que desgraciadamente no existe hasta ahora un Tribunal Internacional capaz, por su propia constitución e independencia, de emitir fallos imparciales contra esta clase de delincuentes.

Agradezco profundamente la invitación que me hacen para colaborar en "Vanguardia", prometiéndoles que lo haré gustoso con la frecuencia que me sea posible.

Cierro esta carta (convencido) de que están ustedes empeñados en una labor digna de la juventud en todo país, y confío en que ella habrá de darles frutos magníficos para su propia satisfacción y el progreso de Honduras.

Que tengan ustedes una feliz Navidad y que el Año Nuevo les abra horizontes mejores a la noble lucha en que se hallan comprometidos, son los deseos de su compatriota y amigo.

Alfonso Guillén ZELAYA

Directorio Profesional DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya José Antonio Bobadilla
Mario C. Rivas Gilberto Osorio Contreras
Victoriano Echeverry Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h. Tulio A. Bueso.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO.

Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.

Antonio Ruiz Paz.

Mr. Héctor J. Dick

Tiene el placer de anunciar que abrirá una escuela para ayudar en el aprendizaje del inglés, la cual funcionará en el local que ocupa la escuela LA DEMOCRACIA en el barrio Concepción.

Para mayores informes, tengan la bondad de dirigirse a Mr. Dick en el mismo local de 7 a 8 de la noche, todos los días de esta fecha en adelante. La matrícula quedará abierta el 16 de Diciembre próximo.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.

IKE WALTON

Cantina Selecta—Exquisitos Steaks
Restaurante Calle "El Comercio,"
San Pedro Sula.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS.

Taller de Ebanistería

Especialidad trabajos de carpintería y ebanistería

La Universal

Fabricación de muebles combinados.

Sus órdenes serán atendidas inmediatamente por su propietario.
SAN PEDRO SULA HONDURAS, C. A.

- 1o. Vaya al Estadio Morazán
- 2o. Visite la Glorieta
- 3o. Tómese un refresco
- 4o. Vea los ensayos deportivos
- 5o. Vea y sea visto
- 6o. Comente y sea comentado

Y regrese a su casa encantado

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A. PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar.

Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.
San Pedro Sula, Honduras, C. A.

INDICADOR

VANGUARDIA

Semanario Organo del "Partido Democrático Hondureño"

Director:
Lic. Antonio Madrid h.

Jefe de Redacción:
Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:
Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Rodolfo Pastor Zelaya Ing. Antonio Bográn h. Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50
Número suelto L. 0.15
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

JUVENTUD

Viene de la 1a. Pág.

to, divino, como el primero, asiste a la creación y robustecimiento de la conciencia del hombre libre, patriota, demócrata, redentor; pues Morazán, es el primer gran liberal de Centro América.

No es intención del que escribe magnificar a Morazán como militar; no, lo dirán mejor sus enemigos contendientes y la historia imparcial de sus grandes tiempos. Es gran mérito culminar su idea; la del triunfo de la causa democrática, abatiendo el obscurantismo, propiciando medios al advenimiento de la verdad aplicada al medio social, saturada de la filosofía y razón contemporáneas; sí, cultivador sincero es Morazán, en el ambiente del Continente Centroamericano, de la Libertad, que crece fecunda rotusteciendo esta ideología que dice: Adelante!! es el humanismo merecedor de toda deidad regeneradora.

Durante un siglo, desde la epopeya morazanida, el patrio ha quedado juzgado, consagrado como genial militar; hoy, laboremos con entereza patriótica, por ostentar la etapa revolucionaria de nuestra historia, comprobando una vez más que Morazán como sociólogo ubica idearios democráticos de Libertad, Igualdad y Fraternidad, en sus luchas contra la florescencia obscurantista e imposiciones conventuales implántanse aspiraciones razonadas de nuestro sabio Valle, del demócrata Barrundia, del probo don Dionisio de Herrera, adaptaciones derivadas de las proclamações libertarias de Washington en el Norte y Bolívar en el Sur.

Es un deber de nacionalistas Centroamericanos, instruir proceso histórico de Morazán; en sus prácticas labores de

promotor, de instituciones de cultura, cuando escribe y manda como sociólogo, con el pseudónimo de un "Un Militar", refutando lógicamente (al Recoleta Padre José Trinidad Reyes, sobre causas y razones de la expulsión del clero opositor de la nacionalidad centroamericana de bases DEMOCRATICAS, a los que considera siempre rémora moral y económica también; ese núcleo de supersticiones religiosas, más el sometimiento de las fuerzas sociales al flujo de la confesión y prácticas tributarias a industrias y patrimonios, con el diezmo a favor de una clase feudal, practicadora de enseñanzas teológicas y empíricas, especuladoras de la memoria: "Latina riter cantare" como podrán comprenderse los males que ha causado a la humanidad con la conservación de esta elegante algarabía que que se pudo haber encomendado a los papagayos, (Un Militar). Se vivía una época teológica, la que conmociona, despierta Morazán, iniciando prácticas, movimientos razonados, para que salga el pensamiento del monopolio que de él hacen, en los claustros y sea vertido para su cultivo el civismo de los pueblos.

¿Quién fué el que con espada venció en la pelea, y, en el poder efectuaba organizaciones Administrativas de los Estados Centroamericanos, con eficiente filosofía, practicada por sociólogos de la época del renacimiento de las Ciencias y las Artes. Morazán, que estudió a Leonardo de Vinci, a Girolano Savonarola, a Voltaire, Franklin y Napoleón, etc. e inicia las plataformas de la reforma que terminan y consagran doctos elementos, como Barrios, Soto, Cabañas, Jerez, Mora, . . . etc.

Hoy, los atributos del legatario Morazán, se pronuncian en declaraciones de palpitante unionismo del doctor J. Gustavo Guerrero, Presidente de la Corte de Justicia Internacional de La Haya, miembro activo de la Liga Internacional Bolivariana, hechas en el importante rotativo LA TRIBUNA, edición del 24 de noviembre próximo pasado diciéndonos desde San Salvador . . . "LOS PEQUEÑOS ESTADOS SE ENCUENTRAN EN PRESENCIA DE UN DILEMA EL DE UNIRSE O EL DE DESAPARECER" lo cual es fruto del poco respeto a las instituciones y surgimientos de gobiernos peles o dictadores inconscientes del crimen.

Morazán como sociólogo quiso enmendar errores que, hombres teóricos; los que nos emanciparon en 1821, sin luchas sangrientas ni discusiones libertarias de filosofía razonaba que, prácticamente necesitaba la naciente federación de las Provincias Unidas de Centro América.

Remover, borrar esas fronteras que levanta y cultiva el separatismo, el obscurantismo, que otrora llevó a Morazán y se cuaces al martirologio, que serviles y órdenes religiosas existentes en 1842 aprobaran.

La juventud no debe permanecer sometida, estática ante la desintegración del ideal nacional centroamericano, siendo buena la hora para la restauración, y decir como dijo el poeta en moción de afectos . . .

Por el soberbio clarín, Que toque la primer diana, De Unión Centroamericana Del uno al otro confin . . .

Obligación patriótica es, comprender lo mejor posible a Morazán, cual autor de las primeras jornadas cívicas entre los verdaderos hombres libres del suelo centroamericano. La juventud sin prejuicios, con amplios derroteros, procurará despejar los diques egoístas, localistas, activas inteligentemente, procurando que en el presente y en lo futuro no sea obstruida la gran causa de la Unión de Centro Americana; hay que alejar los dogmatismos, apoyando al dios razón, con fe sincero en las Ciencias y el Arte creadores, para escalar el camino de la realidad, de los mejores destinos de nuestro Istmo, adornado con las bellezas de la anhelada Unión Centroamericana.

Se reconoce y comprende que, el castró monacal del coloniaje, fué bloqueado, por el democratizante institucionalismo que implicara la Federación, que se cimentaba en la época de Morazán; reaccionando, frente a la influencia liberal de la nueva plataforma; ese clero, fanatizador de las masas ignaras, quien estaba acostumbrado a explotar, en conexión con los señoritos feudales, y es así como éstos se lanzan en ola envolvente contra el ciudadano.

El Salón Paco

No el mejor pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales — es el mejor.

LA CRIOLLA

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

Quando compre Calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor ya sabe del país. **Calzado Laitano** caballero a pié pero con calzado LAITANO.

A. Martínez M.

:- SU SASTRE :-

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendido. Con boca deliciosa

VISITE **El Chimborazo** de MOLINITA EN SAN PEDRO SULA

LA COLMENA

de SERAFIN ROMERO

LE ofrece a Usted toda clase de víveres y abarrotes frescos al por mayor y menor a los precios más bajos de la plaza en el Mercado del Distrito.

VISITELO Y SE CONVENCERA

TELEFONO 207 —:— SAN PEDRO SULA Depto de Cortés Honduras, C. A.

no genial, después de preparaciones subterráneas, incremento al que el héroe no teme, a pesar de no contar con provisiones de lucha material, sino, sólo con las influencias morales de la ley, pero el partido conservador, recalitrante y clerical, logra poner en manos de los fanatizados, las armas que permanecieron ocultas en las catacumbas de la catedral metropolitana y frente al palacio que fuera de los Capitanes Generales (Capitulación de Guatemala el 12 de Abril de 1829).

"Juventud, recoged el legado . . . sentimientos, patriotismo, hombres libres, nos habian hasta lo hondo de la conciencia diciendo, emulad a Morazán, trabajando, por las libertades de los hombres de la América Central.

Pablo Serra Morazán, desde las columnas del periódico vibrante como valiente, "La Tribuna", de Ceiba, Atlántida, dice:

. . . Pasa lista, Morazán el héroe. Se oyen ya en los confines de la Patria las clarinadas gloriosas excitando a la juventud centroamericana a cumplir con el legado sagrado que nos dejara un día memorable el soldado más grande del ideal unionista."

Juventud liberal de Centro América: "Poneos de pie en esta hora en que pasa lista Morazán".

"Se tacharán de ilegalistas los que no respeten la voluntad soberana de la universalidad de los ciudadanos"

Manuel G. ZUÑIGA. Tegucigalpa, Diciembre, 1946.

Suscríbese Y ANUNCIE EN VANGUARDIA Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. Partido Democrático Hondureño.

Unidad

viene de la 1a. Pág.

Unidad hondureña desde el semi-feudalismo en que vive hacia el sistema capitalista democrático, que puede conseguirse únicamente por la Unidad Nacional duradera hasta la consecución de los objetivos fundamentales, lo que no puede realizarse en un año, ni en diez, ni en cincuenta años.

La magnitud de estos problemas hondureños, y su naturaleza socio económica, son las razones por las cuales decimos más arriba que los partidos históricos, con sus caudillos petrificados en su lucha contra la dinámica social, son absolutamente inca-

paces de realizar la Unidad Nacional, necesaria como condición previa y como condición última para la resolución de los problemas planteados.

Son los partidos nuevos los que pueden y deben constituirse en un partido de Unidad Nacional, en la forma que dejamos apuntada, para convertirse en el órgano político, en la tribuna política de todas las clases sociales en el presente minuto histórico, planteando y resolviéndolas demandas de cada sector social, porque este movimiento revolucionario no es ni puede ser en beneficio de una camarilla de demagogos al viejo estilo criollo.

ARTURO MONTES FLORES

EL PROGRESO

Fábrica de Valijas de Cuero, Fibra, Lona y toda clase de artículos le ofrece a Usted

FERNANDO COTO C.

En San Pedro Sula, Honduras, C. A.

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE CONFORMAN CON LO MEJOR

La Tienda "LA MODA"

De las Señoritas Martínez

Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc.

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables. Visite «LA MODA» hoy mismo.

Farmacia P A Z

Medicinas frescas Servicio de Recetario :- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

Caudillismo y.....

Viene de la 1ª Pág.

cepciones, en lugar de controlar el Ejecutivo como se los manda la ley, más bien están adivinando qué quiere el Presidente que se haga para satisfacerlo en sus deseos. El Poder Judicial, atiende constantemente las indicaciones del caudillo. De ese modo los presidentes llegan a ser todo en el Gobierno: administradores, legisladores y jueces. Es decir, se llega invariablemente al gobierno de un solo hombre, y, por consiguiente, a la anulación de la Democracia, que es el gobierno del pueblo. La Dictadura actual es un ejemplo típico y palpitante de las funestas consecuencias del caudillismo nuestro y que nos debe servir de lección para no caer de nuevo en otro caudillismo.

En una verdadera Democracia, donde todo el pueblo debe tomar parte en la política, es decir, en el estudio y discusión de las causas que impiden a un pueblo o a determinadas clases sociales de una nación, el obtener su bienestar y progreso y las medidas que deben practicarse para destruir esas causas o estorbos, surgen forzadamente distintas opiniones sobre los caminos a seguir para lograr esos fines. Esas diversas opiniones políticas poco a poco se van encauzando en determinadas corrientes o movimientos políticos. De allí nacen los verdaderos partidos políticos, que son agrupaciones u organizaciones de hombres ligados por las mismas opiniones sobre las medidas necesarias o más convenientes para solucionar los problemas o dificultades nacionales o de determinadas clases sociales, es decir, para obtener el bienestar y progreso de la Nación. Por ejemplo, los partidos socialistas estiman que para llegar a ese fin es necesario poner por encima de todo, los intereses de las clases trabajadoras. Los capitalistas, por el contrario, consideran que es necesaria la protección exclusiva de los grandes capitanes de la industria, comercio y agricultura. Los demócratas, en cambio, consideran que para lograr el beneficio de la Nación, el Estado debe mantener un justo equilibrio de protección hacia todas las clases sociales y que se debe buscar el bienestar y progreso de todas ellas, etc.

Los verdaderos Partidos Políticos elaboran principios políticos, estudian concienzudamente los problemas o dificultades nacionales y trazan programas concretos de Gobierno, tienen sus leyes, en los cuales casi siempre va el respeto a las leyes del País, cada miembro del Partido emite su opinión sobre los problemas políticos y entablan su lucha no por hombres, sino por la realización de sus principios y programas de gobierno. Los hombres en los verdaderos partidos políticos no cuentan más, que como instrumentos para realizar los principios y programas de su partido, que son los soberanos de todo el grupo. Cada miembro del Partido paga su cuota mensual para formar el fondo del Partido lo que les permite la independencia económica y, por consiguiente, les da facilidades para realizar sus programas de Gobierno.

Cuando esos Partidos llegan al Poder los hombres que han sido entargados para llevar a cabo el programa de gobierno del Partido, ponen inmediatamente en práctica los principios del Partido y su programa. Da gusto ver, por ejemplo, cuando llega al Poder un partido socialista. Inmediatamente surge la semana de cuarenta horas, el seguro social pagado sólo por el Estado y los Patrones, etc. En cambio, cuando llega un partido capitalista, inmediatamente viene la jornada de diez horas, el seguro social pagado por el Estado, obreros y patrones, la protección para las industrias, etc. El partido entero apoya sus hombres cuando van cumpliendo las leyes del mismo. En cambio si esos hombres se salen de los principios y programas, inmediatamente viene la crítica por parte del Partido, que lo hace volver al buen camino o le expulsa y le retira todo apoyo, lo que constituye la muerte política para aquellos hombres. Eso se puede hacer, porque los componentes del partido lucharon por llevar a cabo sus principios y programas y no porque determinados

A Ultima Hora Escoto, Zelaya y Lozano

En la Penitenciaría e Incomunicados

A última hora nos informan de la Capital con fecha 19 de los corrientes que los estudiantes y periodistas Escoto, Zelaya y Lozano que se creían en libertad, continúan presos en la Penitenciaría Central e incomunicados con sus parientes, quienes sólo saben que se encuentran bien de salud. Ellos fueron trasladados a dicho centro penal, contrariando la ley que ordena que los procesados deben permanecer en la jurisdicción donde se les sigue el proceso, que es aquí.

¿Cuándo fallará la Corte de esta ciudad el recurso de apelación interpuesto?

Mirador

Viene de la pág. 1a.

tenemos y lo que nos hace falta, es imposible llevar a cabo una labor eficaz y meritoria. El fracaso de los gobiernos de camarilla es siempre rotundo, máxime cuando el pueblo no participa democráticamente en los asuntos políticos y sociales de un país.

INTRANSIGENCIA
Los partidos nuevos tienen forzadamente que ser intransigentes con las maniobras y prácticas del viejo tradiciona-

lismo, y por ese motivo es que se critican las viejas tácticas y no precisamente a los partidos en general, sino a elementos de esos partidos apegados fuertemente a la tradición y que han hecho de esas agrupaciones reductos de la reacción, camarillas conservadoras y retrógradas. Los viejos partidos tienen ideales hermosos en su enunciación, pero hay en su seno dirigentes que impiden aplicar esos principios en la práctica. Contra estos elementos antidemocráticos va dirigida nuestra crítica.

hombres estén en el Poder. Con el caudillismo es imposible realizar eso, porque el pueblo lucha por hombres endiosados por una prensa servil e irresponsable, a quienes se entrega en cuerpo y alma y no les exige, ni el cumplimiento de la Ley, ni de sus principios y programas de gobierno. De modo que cuando el caudillo va mal, no hay frenos para él. Y todo hombre, por muy genial que sea, tiene vicios y virtudes, comete errores, que podría no hacer, si el partido se le opusiera. También, cuando el caudillo va por buen camino, por muy genio que sea, él no puede hacer todo, necesita el concurso de su partido y del pueblo para realizar su obra. Pero, como ese caudillo usurpó todas las actividades del partido, suprimió la responsabilidad de sus componentes, quienes están incapacitados moral y científicamente para ayudarle en su obra. He ahí una de las grandes diferencias de los verdaderos partidos políticos con el caudillismo, que demuestra a las claras la superioridad de organizar verdaderos partidos políticos y la necesidad de luchar contra el caudillismo: ya que en los verdaderos partidos políticos se debe obediencia a sus principios y no a sus dirigentes.

EL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO
no combate los principios de los tradicionales partidos políticos hondureños; antes bien lucha por muchos de ellos que también los tiene en su ideología, como el principio de libertad de opinión, libertad de sufragio, etc., pero sí combate y combatirá siempre las prácticas caudillistas de esos viejos partidos porque considera que el caudillismo anula la Democracia, que es su principio básico, ya que él conduce inevitablemente al gobierno de un hombre, sin ningún contrapeso ni control del Partido, ni de la Nación; lo que es contrario al gobierno "del pueblo, por el pueblo y para el pueblo" que es por lo que lucha el PDH. Sabe perfectamente que en el mar violento del caudillismo, seguramente naufragarían sus principios y su programa de gobierno: cuya realización será su único y verdadero triunfo. Los viejos partidos pueden y deben dar un cuarto de conversión y eliminar de sus prácticas el caudillismo y transformarse en verdaderos partidos políticos. Los intereses supremos de la Patria se los está exigiendo; así como la juventud. Mientras no lo hagan estarán defraudando sus principios y a la Nación. Luchemos pues contra el caudillismo que no puede realizar el bien social.

ANTONIO MADRID h.

Y AHORA QUE DIRAN?

El poeta y periodista Alfonso Guillén Zelaya nos escribe, y hace comentarios favorables para «Vanguardia» y el PDH. Entre sus conceptos vale recalcar lo siguiente: "en una lucha por la Presidencia de esa República, estaría con cualquier hondureño—no excluyo ninguno—que fuera capaz, por su actuación democrática bien probada, por su amplitud de miras y por su odio al odio divisionista, de congregarse en torno de su nombre a todos los sectores nacionales que creen en el GOBIERNO DEL PUEBLO, POR EL PUEBLO Y PARA EL PUEBLO. Para una lucha de esa clase no vacilaría en regresar a Honduras oportunamente, pero para una disputa del faccionismo sin ideales, puede anticiparse que no estaré yo ni muchos otros hondureños que no deseamos contribuir con nuestra presencia a justificar una farsa electoral ni asumir la responsabilidad de la hecatombe que se presentaría . . . etc."

Si Yo Fuera...

Viene de la 1a. Pág.

de responsabilidad. A hombres con todas esas cualidades podría dárseles amplias facultades para desarrollar labor proficua en su respectivo ramo. Tendrían libertad de acción y mi respaldo incondicional, en otras palabras, mandarían en sus departamentos sin más cortapisas que la Ley y mi supervigilancia.

Para la realización de mi programa administrativo solicitaría la colaboración de ciudadanos, tomando en cuenta para seleccionarlos, dos factores importantes: conciliación nacional a base de la participación de todos las organizaciones políticas, y, sobre todo, la búsqueda del hombre para el puesto. Les distribuiría así su trabajo:

Educación Pública ?
Vialidad y Obras Públicas. . . ?
Economía ?
Defensa Nacional ?
Sanidad y Beneficencia . . . ?
Trabajo y Previsión Social . ?
Relaciones Exteriores ?
Gobernación ?
Agricultura ?

En el primer concejo de Ministros les hablaría sobre el deber que tienen de rodearse de elementos honrados y dinámicos sin importar su filiación política, y que todos sus colaboradores, desde el Sub secretario en jerarquía descendente, debe ser de nombramiento de los propios Ministros, con el único requisito de ser sometidos a la aprobación mía como presidente, y solamente para aquellos empleados que devenguen L. 200.00 o más. Para facilitarme la aprobación de los nombramientos establecería que se me presentaran en ternas de tres nombres para cada puesto, de los que escogería uno, quedando los dos restantes para incluirlos en nuevas ternas del propio Ministro proponente o de otros ramos de la administración pública.

En artículos posteriores semanales iré delineando, a grandes rasgos, la organización que yo imprimiría a un verdadero gobierno "del pueblo, por el pueblo y para el pueblo."

Juan PEREZ.